

perubahan bagi mereka yang membuka warung sebagai alternatif mata pencaharian lain selain bertani.

Banyaknya pengunjung tentu saja membawa berkah tersendiri bagi masyarakat desa. Disisi lain, ada bahaya laten dari sisa-sisa makanan yang dibawa oleh para pengunjung. Karang Taruna telah melakukan antisipasi awal dengan menyediakan tempat sampah di sekitar air terjun. Pada mulanya hal ini cukup efektif jika pengunjung air terjun Kabejan tidak terlalu banyak. Namun justru berbeda ketika pengunjung datang ketika musim liburan. Pada sore hari setelah seluruh pengunjung meninggalkan lokasi, akan banyak terlihat sampah-sampah tidak hanya disekitar air terjun, namun di sepanjang akses menuju lokasi wisata alam tersebut.

Dampak yang mengerikan adalah ketika sampah tersebut tersapu oleh angin maupun air hujan lalu hanyut terbawa aliran sungai menuju ke pemukiman masyarakat. Selain menimbulkan kerusakan lingkungan, sistem irigasi masyarakat yang menggunakan aliran sungai dari air terjun ini akan terganggu. Dengan demikian, dampak yang ditimbulkan dirasakan oleh seluruh masyarakat Desa Jembul.

Permasalahan lingkungan ini tidak rampung begitu saja meskipun telah dilakukan antisipasi sebelumnya. Beberapa tahun yang lalu, isu lingkungan menjadi fokus pendampingan beberapa mahasiswa dengan pendekatan riset aksi pula. Hasilnya, sampah yang berserakan dapat ditekan meskipun tidak signifikan. Beberapa langkah praktis yang mereka lakukan adalah dengan cara mengumpulkan dan membakarnya dalam satu lokasi disetiap rumah. Cara praktis

air terjun untuk mempermudah para pengunjung dan meminimalisir wisatawan yang tersesat.

Sebagai langkah akhir dari pencegahan, disiapkanlah personil yang bersiaga disepanjang akses lokasi air terjun. Para personil ini hanya bertugas pada waktu tertentu saja misal pada akhir pekan dan hari libur dimana para pengunjung mencapai puncaknya. Personil ini tidak hanya bertugas untuk menjaga kebersihan saja, tugas mereka juga memberikan keramahan pada setiap pengunjung yang membutuhkan bantuan mereka. Ini menjadi awal *training* bagi mereka yang akan menyongsong Desa Wisata Jembul.

C. Penanganan Sampah Desa Jembul oleh Pemuda

Sebagai langkah lanjutan dalam penanganan sampah, para pemuda yang tergabung dalam Karang Taruna ini sepakat untuk terlebih dahulu mempelajari bagaimana proses pengelolaan lingkungan yang efektif dan menguntungkan. Beberapa opsi yang dipilih dan disepakati adalah melakukan studi kepada lokasi-lokasi yang telah memiliki model pengelolaan lingkungan secara mandiri. Nantinya hasil studi ini akan *dicopy-paste* dalam manajemen pengelolaan lingkungan Desa Jembul.

Surabaya dipilih sebagai lokasi studi yang pertama, dimana lokasi bank sampah “My Darling” menjadi referensi. Bank sampah ini dipilih karena menjadi pioneer bagi lingkungan sekitarnya yang berbasis masyarakat industry, namun masih mampu untuk mengelola sampahnya. Bank sampah ini pula yang menjadi

Kunjungan ini ditutup dengan melihat sepintas tempat pembuangan akhir (TPA) Benowo Surabaya. Disini mereka mengamati sampah yang tidak dikelola dengan maksimal, akan begitu saja ditimbun dan dijadikan pupuk. Namun memerlukan waktu yang cukup lama hingga bertahun-tahun. Sehingga kapasitas daya tampung TPA ini semakin berkurang setiap harinya.

Meskipun terdapat pengelolaan biogas modern, namun tidak seluruhnya dapat memanfaatkan fasilitas ini. Infrastruktur dan kuantitas gas yang dihasilkan masih tergolong kurang untuk mencukupi seluruh masyarakat di sekitar TPA. Hasilnya, hanya sebagian masyarakat terdampak langsung dari TPA ini yang bisa menikmati biogas secara gratis, namun harus mengganti biaya perawatan yang tentunya jauh lebih murah ketimbang membeli gas LPG.

Observasi di TPA Benowo ini mengakhiri perjalanan studi awal dari pengelolaan sampah ini. Para pemuda masih memilikirencana untuk melihat model lain pengelolaan sampah. Yang menjadi rujukan studi selanjutnya adalah bank sampah “Sri Wilis” yang terletak di kawasan TPA Pojok Kabupaten Kediri. Lokasi ini dipilih karena menjadi bank sampah percontohan terbaik kedua se-Jawa Timur.

Dua hari pasca studi awal pengolahan lingkungan di Surabaya, kali ini sepuluh orang perwakilan pemuda Karang Taruna Desa Jembul bersama fasilitator berangkat menuju bank sampah Sri Wilis. Meskipun tidak satupun diantara peserta dan fasilitator yang mengetahui *contact person* dari pengurus bank sampah tersebut, namun ada keyakinan diantara para peserta dan fasilitator untuk mendapatkan sambutan dan pengetahuan dari kunjungan kali ini. Dan benar saja,

pimpinan dari bank sampah Sri Wilis sedang dalam perjalanan lokakarya disebuah universitas negeri di Semarang.

Muniasih (47 tahun) bertindak sebagai sie kreativitas yang menemui rombongan kami dan menjelaskan bagaimana seluk beluk pengelolaan lingkungan di bank sampah Sri Wilis. Bank sampah ini terbentuk karena keresahan masyarakat yang melihat tumpukan sampah dibuang begitu saja, dan proses pengelolaannya yang cukup lama. Lokasi bank sampah Sri Wilis ini sendiri terletak hanya 1.5 kilometer dari pintu gerbang TPA Pojok Kediri.

Tidak jauh beda dengan sistem bank sampah My Darling, perbedaan paling mencolok adalah manajemen pengelolaan bank sampah Sri Wilis. Jika Surabaya melayani para nasabahnya, maka di Sri Wilis seluruh nasabahnya bersifat swalayan. Mulai dari penimbangan hingga pencatatan buku tabungan. Petugas sekaligus pengurus hanya bersifat mengetahui saja dengan membubuhkan tanda tangan. Model seperti ini diterapkan untuk meningkatkan kemandirian dan kejujuran masyarakat dalam proses menabung. Tidak hanya itu, para nasabah juga diberikan edukasi tentang pembuatan kerajinan tangan dari sampah plastik, yang kemudian dapat disetorkan pula di bank sampah Sri Wilis.

Berbeda dengan sampah plastik, sampah organik dikumpulkan dan disimpan dalam media komposter berjajar rapi didepan halaman bank sampah Sri Wilis. Beberapa tong besar berwarna biru berisi daun-daun kering dan sisa-sisa makanan yang siap untuk dijadikan pupuk kompos. Pupuk ini nantinya akan dipergunakan oleh seluruh anggota dan nasabah bank sampah untuk menanam tanaman-tanaman hias di pekarangan rumah masing-masing. Sehingga lingkungan

Pojok masih melayani pemasangan biogas baru oleh warga, selama jarak dan kapasitasnya masih mampu dijangkau oleh pihak pengelola. Masyarakat hanya dikenakan tarif untuk membeli pipa gas serta iuran perawatan setiap bulannya.

Studi bank sampah Sri Wilis dan TPA Pojok ini menutup kunjungan yang dilakukan oleh krang taruna Desa Jembul. Harapan besar desa juga bertumpu pada mereka yang telah melaksanakan studi ini. Tantangan selanjutnya adalah bagaimana menyadarkan masyarakat agar lingkungan desa tetap terjaga. Tantangan besar pula bagi fasilitator untuk menumbuhkan kekuatan pada pemuda, bahwa mereka adalah potensi yang tak terbatas. Kekuatan yang besar jika seluruh pemuda desa itu mampu dan mau untuk mengembangkan kesadaran terhadap kebersihan lingkungan.

Perjalanan mengenai studi pengelolaan lingkungan tidak hanya berhenti sampai disitu. Sebagai fasilitator, peneliti memberikan dukungan berupa dorongan moral dengan memberikan wawasan seluas-luasnya terhadap kekuatan pemuda yang sesungguhnya. Hal ini dilakukan dengan jalan sosialisasi tentang peran sentral pemuda yang tertuang dalam undang-undang nomor 40 tahun 2009 tentang kepemudaan. Seluruh fakta tentang pemuda berdasarkan undang-undang tersebut dipaparkan dalam sebuah forum yang diselenggarakan satu hari setelah studi pengelolaan lingkungan di bank sampah Sri Wilis.

Kali ini agenda sosialisasi melibatkan seluruh anggota Karang Taruna, dan anggota masyarakat yang masih tergolong dalam kategori pemuda berdasarkan UU No.40 tahun 2009 yakni mereka yang berusia 16 – 35 tahun. Dengan demikian, selain seluruh anggota Karang Taruna, para masyarakat yang berusia 16

– 35 tahun juga turut diundang dalam kegiatan tersebut. hal ini dilakukan, karena mereka yang tidak termasuk dalam anggota Karang Taruna akan merasa sungkan untuk hadir, padahal mereka masih termasuk dalam kategori pemuda. Untuk itulah fasilitator berinisiatif untuk memberikan undangan pula kepada mereka yang berusia 16-35 tahun.

Acara yang diselenggarakan dari sore hingga menjelang tengah malam dan bertempat disalah satu rumah warga ini, membahas tiga tema besar berkaitan dengan pengembangan kepemudaan. Pada sesi pertama, diselenggarakan sosialisasi tentang undang-undang nomor 40 tahun 2009 tentang kepemudaan. Dalam sesi ini, dipaparkan peran sentral pemuda dalam menangani seluruh bidang permasalahan. Dalam implementasinya, telah dilakukan langkah awal oleh pemuda itu sendiri dengan berdiskusi dan melakukan aksi studi lapangan tentang pengelolaan sampah di wilayah lain yang lebih maju.

Dalam pembahasan tentang isu-isu kepemudaan ini, mereka nampak antusias dengan beberapa pertanyaan yang dilontarkan diakhir sesi penyampaian materi. Menurut mereka, selama ini keberadaan pemuda memang kurang diperhatikan terutama oleh pemerintah pusat. Namun dalam seluruh kegiatan desa, justru para pemuda Karang Taruna yang mempunyai andil besar dalam pelaksanaannya. Hal ini tidak lepas dari dukungan pemerintah desa yang merangkul para pemuda untuk turut aktif dalam kegiatan Desa Jembul.

Undang undang nomor 40 ini telah disahkan sejak tahun 2009 lalu. Namun masih banyak para pemuda yang belum mengetahui dan apa implementasi dari undang-undang ini. Pemahaman mereka hanyalah keberadaan Karang Taruna

sebagai wadah bagi seluruh kegiatan yang mereka laksanakan. Selain itu, mereka pun bekerja sama dengan sekuat tenaga, hanya karena sadar tenaga mereka masih cukup kuat untuk bekerja, tanpa menyadari bahwa sesungguhnya pola pikir mereka juga sangat efektif untuk memberikan sumbangan besar terhadap pembangunan dan kemajuan desa.

Melalui *transfer of knowledge* inti dari undang-undang nomor 40 tahun 2009, Karang Taruna diharapkan mampu untuk menyadari potensi besar sesungguhnya dari para pemuda. Sehingga tidak ada kata minder dan malu ketika mereka tampil dan berpartisipasi di ranah publik. Terlebih kemauan mereka untuk terus menjaga dan melestarikan lingkungan sangat didukung oleh pemerintah desa, dengan sebuah rencana akan diterbitkannya Perdes yang mengatur tentang pengelolaan sampah.

Menjelang malam hari, materi selanjutnya adalah pengelolaan lingkungan, dan berkaitan juga dengan manajemen pengelolaan bank sampah. Materi ini tentu saja bersambung dengan rangkaian kegiatan yang dilaksanakan oleh para pemuda beberapa hari sebelumnya. Dalam materi ini dipaparkan penjelasan tentang berbagai macam jenis sampah, yang pada umumnya dibagi menjadi dua besar model, yakni sampah organik dan sampah anorganik.

Sampah organik memiliki karakter yang mudah hancur, dan merupakan hasil limbah dari makhluk hidup. Kebanyakan sampah jenis ini dihasilkan oleh limbah domestik setelah proses memasak. Meskipun tidak bersentuhan langsung dengan proses tersebut, setidaknya pengetahuan ini dapat menjadi bekal dan mampu tersalurkan kepada keluarga mereka. Sehingga bagaimana penanganan

sampah organik ini dapat mereka terapkan di rumah masing-masing dengan penanganan paling mudah yakni digunakan sebagai pupuk kompos.

Sampah anorganik adalah sampah yang terbuat dari bahan-bahan kimia yang sulit terurai, meskipun dalam kurun waktu puluhan tahun. Penanganan sampah jenis ini memang memerlukan waktu yang cukup panjang, karena harus dipilah menurut jenis dan kegunaannya. Sehingga dalam proses FGD yang juga berlangsung pada malam itu memberikan hasil bahwa mereka harus mempraktekkan secara langsung bagaimana penanganan sampah anorganik ini dan bagaimana pula penanganan sampah organik. Mereka pun sepakat dengan difasilitasi oleh pemerintah desa dan melibatkan masyarakat untuk belajar tentang pengelolaan sampah ini, dimulai dari kegiatan kerja bakti bersama.

Sudah lama bahkan mungkin kebiasaan membuang sampah sembarangan ini dilakukan dari awal penduduk Desa Jembul ini ada. Namun pada kali ini para pemuda dan masyarakat akan menghimpun sampah-sampah yang berserakan. Dari apa yang disusun oleh hasil FGD pada malam sebelumnya, didampingi oleh fasilitator dan kerjasama dari seluruh masyarakat, sebuah gerakan yang menghimpun sampah-sampah yang berserakan tersebut dilaksanakan.

Memang bukan yang seberapa besar, akan tetapi dimulai dari kecil itulah akan mengakibatkan tindakan yang luar biasa. Dari hal yang sepele inilah masyarakat akan menghimpun sampah-sampah berserakan. Langkah awal yang dilakukan oleh Karang Taruna dan masyarakat untuk menghimpun sampah-sampah yang berserakan itu adalah dengan kerja bakti membersihkan lingkungan desa dan juga sungai. Mereka sadar bahwa selama ini masyarakat jarang

melakukan kerja bakti di bantaran sungai. Selama ini yang dilakukan oleh masyarakat hanya membersihkan ruas jalan utama dan rumput-rumput liar yang menutupinya.

Namun dengan kesadaran bersama, langkah ini terwujud dan terintegrasi. Sebenarnya mereka sadar akan tetapi mereka belum ada keinginan untuk melakukan sebuah kerja bakti membersihkan lingkungan sungai. Selama ini yang dibersihkan hanya sebatas lingkungan rumah yang dilakukan sewajarnya setiap pagi dan sore hari. Karena selama ini mereka menganggap bahwa sampah-sampah yang ada di sungai ketika turun hujan, maka sampah di sungai akan hilang terbawa arus, sehingga seakan-akan terlihat selalu bersih.

Dalam kerja bakti itu semuanya turut andil. Mereka menyadari akan selama ini yang dilakukan oleh masyarakat kurang tepat. Selain kurang tepat tindakan yang dilakukan oleh masyarakat akan merusak alam, ketika kebiasaan membuang sampah tersebut masih dilakukan secara terus-menerus. Sudah menjadi kewajiban bagi masyarakat untuk ikut andil dalam kerja bakti membersihkan lingkungannya demi menjaga keasrian desa. Selain itu, kegiatan yang dilakukan berkaitan dengan lingkungan adalah pemanfaatan sampah organik, terutama kotoran ternak.

Mungkin sebagian dari masyarakat menganggap bahwa kotoran ternak dapat menimbulkan permasalahan bagi orang lain, terkait bau dan penyakit yang ditimbulkannya. Padahal seharusnya kotoran ternak ini dapat diolah dan memiliki nilai jual jika mampu dikelola secara baik. Melalui pengarahan dari salah satu pegawai dinas perkebunan dan kehutanan, kotoran ternak diolah dan dicampur

